

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

NUM. 20.302.—MIÉRCOLES 13 DE JULIO DE 1927. AÑO L.

Fundadores: Excmos. señores marques de Santa Ana y don Francisco Peris Mencheta

Redacción... CALLE DE MINANA, 7 y 9
Administración... Teléfono 11.—Apartado 147
2.ª EDICIÓN



EL SEÑOR

Don José Ayora Olcina

ha fallecido en París el día 8 de julio de 1927, a las dos de la tarde a los 59 años de edad

fortalecido con los auxilios espirituales y la Bendición Apostólica de Su Santidad

R. I. P.

Sus hermanas doña Luisa, doña Juliana y doña Dolores, hermanos políticos don Manuel Sentchordi, doña Elena y don José Ayora, sobrinos políticos don Alejandro Sánchez de León, don Francisco Corell y doña Amparo Pons y demás familia tienen el sentimiento de participar a sus amistades tan sensible pérdida, rogando una oración por el eterno descanso de su alma, por lo que quedarán eternamente reconocidos.

(Colaboración de «La Correspondencia de Valencia»)

Inédito

CUESTION ACADEMICA

Existe, y la prensa ha dado cuenta de ella estos días, una petición para ser concedido el Premio Nobel a Blanca de los Ríos. También se ha hablado de la candidatura de Concha Espina para ese galardón que otorga la Academia sueca, y fué insinuada por un sabio a quien le atribuí el remordimiento de un invento terrible.

Estas candidaturas vienen cuando ya existe una disposición oficial en España para que las mujeres puedan ingresar en la Academia Española. Sin embargo, la doctrina corporativa no parece animada a hacer caso de esa facultad electiva, pues no se anuncia la posibilidad del ingreso en ella de las escritoras que merezcan, y por cierto que cuando ello se efectúa, la Academia viene obligada a colocar en su escalafón, como en póstumo desagravio, los nombres de Carolina Coronado, Gertrudis Gómez de Avellaneda, Terencián Caballero, Rosalía de Castro y Emilia Pardo Bazán.

Un decreto ha revuelto aquella cuestión, tantas veces disputada, de si las mujeres pueden entrar en la Academia. Tema en el que solían reproducirse otra inquisición y otra respuesta célebre. Aquello de: "¿Pueden los catecúmenos entrar en el templo?"—"¿Por mí que entren?"

Los amantes de la tradición, no en lo que tiene de bello, y de inofensivo, sino, en lo que guarda de molesto y apollado, han solido negar su voto favorable a la consagración del talento femenino. Crean que la mujer en las letras, las ciencias o las artes, no ha de pasar de la categoría de aficionada, y que es imposible admitir que se consagre a ellas como a un verdadero sacerdocio.

Así llevan a lo profano otro problema divino, como es la negativa teológica a que puedan existir sacerdotisas, afirmando los padres graves que si Jesucristo hubiera querido permitir la consagración femenina, habría empezado por instituir sacerdotisa a su Santísima Madre. Aparte de lo sofisticado de esa afirmación, lo que encierra es una irreverencia y hasta una herejía de tomo y lomo, ya que sería absurdo que la divinidad se adorase a sí misma, y que, naturalmente, la Madre de Dios debe estar por encima del sacerdocio eclesiástico.

Aquellas diacónisas que recuerda la historia en los primeros días del cristianismo.

Saldremos de Lourdes el día 30 para el primero de octubre poder comulgar en Barcelona, y por la tarde regresar a Valencia.

Los días que dura la Peregrinación son los bastantes para saborear la bien y no muchos, para que, aún quienes están ligados a muchos deberes, puedan acompañarnos. Los precios también son beneficiosos: 142 pesetas en tercera; 250 en segunda, y 355 en primera, todo comprendido.

El excelentísimo señor Arzobispo abreviará las vacaciones, que tanto necesita para reponer su salud, que brantada a consecuencia de su activísimo celo, y nos acompañará. Valencianos: a Lourdes.

LA JUNTA

¿No habrá quién las conteste?

PREGUNTAS INDISCRETAS

¿Por qué el Valencia F. C. gana tantos partidos en su campo de Metalla?
¿Por qué el Valencia F. C. pierde tantos partidos cuando sale de ahí?

Facecias — TORERIAS

Ha mucho tiempo que no solemos meter la cucharada en la tan debatida y apasionadísima cuestión de los toros, y no es porque el ambiente actual no tiene, pues la característica de la época en que vivimos es la glorificación de los deportes, en todas sus múltiples, variadas y agitadísimas manifestaciones.

Desde los grandes rotativos hasta las hojas impresas más modestas, dedican sus páginas de honor a la información deportiva, dejando todo lo demás como tema secundario y de poca importancia, que parece que no valga la pena de leerse.

No suelo, pues, yo, hablar de toros; en primer lugar, porque hay sección para ello en estas columnas, y persona perfectamente idónea que sabe repicar bien el pandero; y en segundo y principalísimo, porque tengo yo unos criterios en estos asuntos, muy poco al uso corriente y moliente.

Pero, en fin, de las cosas juzgadas, se puede hablar. Y qué más cosa juzgada que la muerte.

Morenito de Zaragoza, si son ciertos los rumores, muerto en Caracas, lejos de su patria, en esa obligada tournée a las Américas, con la noble ambición de los modernos argonautas en busca del vellocino de oro...

Y aquí, sin salir de su país, el pobre Gavira, con el afán de torear en Madrid, después de haberlo conseguido sabe Dios cómo, tropieza con la muerte, obstáculo harto frecuente en esta hermosa fiesta de alegría y de sol.

La vida es bastante distinta para unos y para otros, y la desigualdad más desahogada nos lleva al éxito o al infortunio. Las comparaciones son siempre odiosas... odiosas, sí; con odios y desprecios a la injusticia, a la maldad y a la indiferencia de los hombres.

También parece cosa juzgada la retirada de Sánchez Mejías. De ese torero serio y duro que ha dado siempre la sensación de masculinidad, nota indiscutiblemente necesaria en la fiesta de toros.

Nada de las filigranas y monerías del torero modernista enclenque y desmeñado, girando con revoloteros de mariposa y con corcosos gráciles, en los que parece que va a quebrarse el lidiador a cada revolvera y pinturería.

La calma, el reposo, la serenidad y el aplomo de los toros; la manera de llegar sin adornos ni filigranas; sus facultades inmensas, no solo como torero de valor, que es lo que le conceden todos los públicos, sino como artista perfectamente entendido e inteligente, que sabe hacer su labor según las condiciones de los toros, y todo esto coronado con sus arreos de banderillero formidable.

Eso es Ignacio, y contemplando su modo de estar en el ruedo y su manera de andar, se recuerda a los grandes maestros de la torería.

Su cultura, su educación, su temple y su grandísimo pundonor, son cosas de Sánchez Mejías, que los públicos no han sabido apreciar casi nunca en su verdadero y justo valor.

En nuestra plaza se le ha tenido un poco de hinchada, inmerecida e injustificada siempre; pues hasta las tardes en que se le ha juzgado con excesiva severidad y malquerencia, ha encontrado él recursos y maneras para hacerse aplaudir y salir triunfante, haciendo callar hasta los más pareiales y recalcitrantes.

Vaya con Dios don Ignacio; vuelva al seno y a la tranquilidad de su querida familia, y tenga por seguro que comiigo muchos espíritus imparciales y serenos, viejos aficionados a la verdad taurina, le echarán muy de menos y se quedarán con ganas de rendirle un franco y sincero aplauso.

Y esto es lo poquísimo que pensaba decir de "torerías", añadiendo un párrafo más a la información en las columnas cerradas e interminables del deporte.

Toros, fútbol, vuelos, carreras, bailes y boxeos. Atletismo, ciclismo, automovilismo... y todo lo que signifique movimiento y velocidad. La velocidad sobre todo, hasta el vértigo y la locura.

Pero, en fin, si el movimiento es la más palpable manifestación de la vida; si vivir es obrar y reaccionar, adelante con los faroles, rueda la bola y siga el movimiento.

ALFFERHER

Pero contra el vicio de pedir, está la virtud de no dar, y no es equitativo que se niegue la justicia por temor de incurrir después en repetidas injurias. Y no hay argumento en contra, si se mira que lo que hay que atender y prevenir no está en el sexo, sino en la inteligencia.

PEDRO DE REPIDE

El romanticismo en la literatura Española

ESPRONCEDA

Al decir en mi artículo anterior que Espronceda representaba en las letras españolas el byronismo, no quisiera significar que el autor del "Diablo Mundo" fuese un poeta inferior a Byron, sin otra pauta ni otro vuelo que los previamente señalados por el vate inglés. El byronismo es el dandismo aplicado a la poesía y a las costumbres. A Byron acaso no se le comprende sin Brummell y Espronceda; como Musset y el cantor de "Childe Harold", es un hombre que lleva su espíritu de "dandy" a la reforma de las ideas y de las pasiones y a la misma creación poética.

Distínguense a Espronceda en su aspecto personal la magnificencia, lo extraordinario del gesto y la apostura; el ademán que no se espera de momento y que, sin embargo, es el que conviene para aquella ocasión, aquel instante, aquel estado psicológico de quienes observan y escuchan. Espronceda tiene mucho de "boutsingot", como Petrus Borel, el licántropo; quiere sorprender sin que se le advierta, y una vez que ha pasado su figura por el horizonte de nuestras percepciones, no se le olvida jamás.

Con todas las diferencias que se separan de Byron en la mera objetividad, en la estética de los sentimientos, los textos y también las acciones y episodios de sus obras respectivas, tiene de común con el poeta inglés, a quien iguala en méritos y en glorias—el tono, el ritmo, el compás, la manera de sentir, de sufrir y de gustar las emociones, el dinamismo, el género, el modo, la escala, la vibración del alma ante los ideales generosos.

Espronceda es el más europeo de nuestros románticos, el que marcha con más aplomo por los canchales de Londres y París; el que hubiera podido tratar con más confianza a esas musas alegres de cascos en que abunda el romanticismo alemán; el más parecido a Byron, Pouchkine, Mickiewicz, Foscolo, Manzoni, Lamartine y Musset.

Un escritor de positivo talento y sólida cultura, don José Cascales y Muñoz, ha escrito la biografía de Espronceda que mejor responde a la impresión que dejan sus obras en el ánimo. La crítica externa y documental de Cascales, que viene a deshacer muchos errores sobre el carácter y las circunstancias que en la persona de Espronceda concurren, confirma la crítica interna y psicológica que el examen de sus poesías pudiera suscitar.

El Espronceda de Cascales es más verdadero, más lógico, más ajustado a la naturaleza de la sociedad y de las costumbres que el otro Espronceda calatravense, desahogado y temerario que ofrecen sus enemigos a las generaciones futuras, con menosprecio de la verdad y la justicia.

Espronceda pertenece a una familia acomodada. En su aspecto, en sus maneras, en su vestido, procura realizar el ideal "dandy" con que han soñado Byron y Musset. Es una buena persona, incapaz de trahición o traición. Era de veras "a las dos y tres" mujeres que se reparten su vida amorosa, y es más bien víctima de los caprichos e inconstancias femeniles que un conquistador de oficio, como su don Félix de Montemar, en quien muchos creyeron ver su propio retrato. No se podrá decir de Espronceda "Corazón gastado, mofa de la mujer que corteja, y hoy, engañándola, deja la que ayer se le rindió."

Estación Meteorológica de la Universidad

El tiempo que ha hecho hoy y ayer

Seguimos disfrutando de unos días muy hermosos, de sol espléndido y temperatura propia de la estación.

Al comenzar la tarde señalaban los termómetros, en la vía pública, 28° a la sombra y 31° al sol, soplando brisa muy agradable del Este.

La presión barométrica es la normal, y el higrómetro indica tiempo seco.

Estación Meteorológica. Universidad de Valencia. Observaciones a las ocho del día 13 de julio de 1927:

Presión barométrica en milímetros, 761.3; temperatura en grados centígrados, 24.4; humedad relativa, 67; dirección del viento, ONO; fuerza del viento, calma; estado del cielo, despejado.

En las 24 horas anteriores: Temperatura máxima al sol, 30.4; idem ídem a la sombra, 27.8; idem ídem ídem, 19.8; lluvia precipitada en milímetros, 0.0; velocidad del viento en kilómetros, 12.3.

LA TEATRAL

Se reciben encargos de abonos para la Feria y de localidades para todas las corridas, en su despacho de

CASA BALANZA

¿A quién molestamos hoy?

Murmuraciones de corrillo

Para tomar parte en estas novilladas económicas de Preguntas indiscretas, se ha arrojado al redondel un espontáneo y nos envía una de aquellas:—como un miura, dice.—La creencia es un tanto vanidosa, si bien la intención de la faena, que no tiene, ni mucho menos, el legendario y torvo prestigio de tal vacada, no deja de ser notoria para el encargado de la Sección, como el píjéramos, del espectáculo: la de lancear y hasta darla un puyazo a la empresa por la desafortunada organización de las corridas feriales, en la que se echa de menos dos o tres figuras sobresalientes, representativas de cierto y admirable tercio. Pero, como después de todo, el juego de tal pregunta puede divertirse más en estas corridas serias de las "Murmuraciones", que en aquellos espectáculos económicos, en cuanto la ínfima, la apartamos y la entorpecemos; y, llegada la hora de salir el número, como si dijéramos a la arena. Y dice:

¿Por qué no organiza la empresa, como última corrida de Feria, una de ocho toros, para Martínez y Chaves, mano a mano?

¿Ea, ya está hecha la pregunta...?

Y si de sobresaliente se quiere a Mariano Rodríguez, ¡por nosotros!... No pensamos ir en ningún caso.

¿Por qué no organiza la empresa, como última corrida de Feria, una de ocho toros, para Martínez y Chaves, mano a mano?

¿Ea, ya está hecha la pregunta...?

Y si de sobresaliente se quiere a Mariano Rodríguez, ¡por nosotros!... No pensamos ir en ningún caso.

da y el deleite y la pasión y la hermosa permanezcan a través de las generaciones, ¿de qué pueden servir al individuo que pasa y pierde la conciencia? Jarifa, como el poeta, lleva el corazón destruido, sin que halle lenitivo a sus dolores en la vida borrasca a su vez entrega. En un arranque de puro romanticismo, el poeta se dirige a la mujer caída, a quien acaso dignifique su sufrimiento. Quiere que le calme su frenesi y ponga un bálsamo a la laga que le corroe las entrañas, a la desgarradura del corazón que otra mujer le abrió con sus desvios.

Trae, Jarifa, trae tu mano, ven y posala en mi frente; que, en un mar de lava ardiente, mi cabeza siento arder. Ven y junta con mis labios esos labios que me irritan, donde aún los besos palpan de tus amantes de ayer."

Mérito de Espronceda y de los más sobresalientes es haber llevado el romanticismo al mito de don Juan. Aquí la comparación con Byron se impone y gana no poco en ella el poeta español. Don Félix de Montemar es, a mi humilde juicio, el ejemplo más acabado, el modelo mejor construido del burlador. No se dirá del "Estudiante de Salamanca" lo que dijo el duque de Rivas del "Don Juan" de Byron, que era un cuento verde con menos gracia que el "Faust" de Goethe. En la obra de Espronceda todo va entonado con el carácter del protagonista, y con esa calma estrecha y larga del Atauld, que tanto vigor cobra en el poema, y que desde el principio diríase que prepara la escena final, cuando don Félix va por las calles de Salamanca en pos del espectro de doña Elvira, que él imagina una mujer hermosa, pronta a rendirse como las demás.

Don Félix es ártano, impertinente, osado, incapaz de amor. No se postará ante ninguna doña Inés para decirle las tiernas decimas del "Te norño" de Zorrilla. Don Félix impone siempre su capricho.

"En vano, dueña, es callar y hacermé señal que no; he resuelto que si yo, o yo tengo que acompañar."

Pero, ya lo dice el poeta, hasta en sus crímenes mismos pone un sello de grandeza el estudiante. Y en todas las acciones, episodios y estrofas del poema inmortal se advierte un aura de gloria que nos conquista y retiene la atención y el ánimo a través de todas sus páginas. Las cuartetas que abren la escena final en que el estudiante endiablado ha de ver su propio entierro y ha de cumplir más allá de la muerte la palabra empeñada a doña Elvira, son de una grandeza que impresionan:

"Vedle, don Félix es; espada en mano, sereno el rostro, firme el corazón. También de Elvira el vengativo herido, y a su pie muerto cayó."

Y con tranquila audacia se adelanta por la calle fatal del Atauld; y ni medrosa aparición le espanta, ni le turba la imagen de Jesús.

Y así todo "El estudiante de Salamanca", y todo "El diablo mundo" y todas las canciones y versos de Espronceda ponen ardor en nuestra sangre y nos comueven con un soplo romántico de juventud y españolismo.

LUIS ARAUJO-COSTA

(De "La Epoca").

Ecos de Sociedad

El duque de Alba

El duque de Alba se halla en Londres, de regreso de Dublin, donde ha asistido a la solemne ceremonia de ser investido con la toga y muceta de doctor "honoris causa", de aquella Universidad, título que le fué conferido recientemente. Se verificó el acto siguiendo el ritual establecido en la Edad Media y usándose exclusivamente el latín durante la ceremonia. Esta fué larga, por atenerse en todo a las prácticas tradicionales.

Reales licencias y carta de sucesión

Por reales órdenes de Gracia y Justicia se han concedido reales licencias para contraer matrimonio:

A doña Blanca de Murga e Igual con don Carlos García Calvo.

A doña Pilar Carvajal y Colón con don Julio Prado y Valdés; y

A doña Isabel Carvajal y Colón con don Ricardo Churrúa y Dotres.

Por el mismo departamento se ha dispuesto que se expida real carta de sucesión en el título de marqués de la Peña de Claramunt a favor de doña Enriqueta de Miguel y Más.

Vida extranjera

Han desembarcado en Marsella, de donde se trasladarán a París, el Príncipe coreano Ghin Ri y su esposa la Princesa Massako.

Han llegado a Biarritz, donde han alquilado, para pasar el verano, la villa "Sanchis" los Príncipes Domenico Napoleón Orsini de Roma.

Vamos a Lourdes

La Hospitalidad Valenciana de Nuestra Señora de Lourdes va a organizar su Primera Peregrinación; el domingo día 25 de septiembre. Dicho mediante, saldrá a media mañana el tren especial que en 24 horas nos llevará a Lourdes; el lunes aún podrán comulgar los que lo deseen, y dar las gracias ante la Virgen Blanca.

Ya son muchas las solicitudes de pobres enfermos que esperan de nosotros el consuelo de ser llevados allí; les daremos ese alivio, facilitándoles, con el viaje, un paréntesis en las amarguras de su dolor; los camilleros y las enfermeras valencianas les prodigarán la solicitud de sus cuidados, y... quién sabe si su esperanza y nuestros ruegos, alcanzarán curaciones y mejorías como las obtenidas allí por quienes hemos visto ir con multas y volverse sin ellas; haber de subirlas al tren en una silla y entre cuatro y volver andando por su pie; esto solo Dios y su Madre lo saben, pero que suplican el ser llevados allí, si que lo sabemos nosotros, y la caridad de Valencia nos dará los medios para que puedan ser muchos los que tengan ese consuelo.

Vámonos a Lourdes, y quienes solo puedan ser peregrinos, pasarán un lindo viaje y una estancia deliciosa, van a rouscear su fe y su piedad, pero quienes puedan ser enfermeros o camilleros, experimentarán emociones sublimes y descubrirán en sí mismos sentimientos nobilísimos de abnegación y de caridad, que les darán las satisfacciones más puras.

LA JUNTA

Noticias de todo el mundo

Por Telégrafo, Teléfono y Cable

Nos parece que...

La actualidad nacional

Una nota oficiosa enviada por el gabinete de Información da cuenta de que el presidente del Consejo se ha querrelado por injurias contra un periodista de Barcelona...

Es ciertamente digna de aplauso esta actitud del general Primo de Rivera. Significa un acto de completo acatamiento a las normas estatuidas...

Información política

La vida en Madrid

Disposiciones oficiales

Los diarios oficiales de hoy publican las siguientes:

La "Gaceta". Nombro profesor de gimnasia de la Escuela de Industrias de Valencia, a don Manuel Lagarda.

Accediendo a los deseos del Rector de la Universidad de Valencia, y declarando exentos de exacciones y gravámenes al Patronato de dicha Universidad.

Ordenando que los contratos para el suministro de carbón nacional a los ferrocarriles y demás industrias que vengan obligadas a ello...

Aprobando el reglamento para la pesca pluvial, y nombrando como ampliación de la junta, a los señores Arroyo y Arévalo.

Inserta también las bases a que deberá sujetarse la pesca, incluso del salmón.

Ordenando la adquisición de material pedagógico para las escuelas nacionales.

"Diario Oficial del Ministerio de la Guerra".

Concediendo el empleo de teniente coronel a varios comandantes por su comportamiento en Africa desde el 25 de octubre del 25 a septiembre del 26.

Figuran en la relación los comandantes Medialdea, Castro, Suro, González, Coello, Gorostegui, Zaldivar, Villalte, Larramendina y Gallarza, de Infantería.

Margallo, Lucas y Montserrat, de Caballería.

Laverina y Aguirre, de Ingenieros. Camacho, de Intendencia.

Real orden disponiendo que la suspensión de la plaza de sargento mayor se entenderá solo para la escala activa, exceptuando las plazas de Madrid y Barcelona.

Concediendo el empleo de jefe de escuadrilla de Aviación a don Román Rodríguez.

Dictando reglas para el servicio de Aviación en lo que afecta a la enseñanza de pilotos.

El total de alumnos será de 50. El curso durará cuatro meses. Se instalará la Escuela en un campo de Aviación.

El director y profesores de la Escuela deberán ser españoles.

Por cada siete alumnos deberá haber cuatro aparatos.

A los alumnos se les considerará como militares en servicio activo.

Se admitirán propuestas para la instalación de un campo de Aviación en Albacete.

Ordenando el pase a la reserva del teniente coronel don Manuel Gil.

Ordenando sea dado de baja por desaparecido el teniente don Julio Miró.

Concediendo el empleo de teniente a 59 alféreces alumnos de Ingenieros.

El "Boletín Oficial del Protectorado".

El "Boletín Oficial del Protectorado" inserta las siguientes disposiciones:

Aprobando el reglamento para la construcción de las carreteras de Cabo Jubi.

Idem para la construcción del puerto en Cala Quemado.

Pliego de condiciones para la traida de aguas a Larache, por la cantidad de 1.285.668 pesetas.

Información de Marruecos. Una alocución.

Tetuán.—El general Sanjurjo ha publicado una circular dirigida al Ejército de Africa, felicitándole por el heroísmo demostrado en la tarea de sojuzgar aquel territorio.

Cómo pasa la vida...

UN TELEGRAMA COMENTADO

París.—El temblor de tierra registrado últimamente en Jerusalén, así como en Jericó y otras localidades de los contornos, ha causado daños de bastante consideración...

Se ha sugerido—dijo—que Inglaterra y los Estados Unidos discutan la forma de poner "la guerra fuera de la ley".

Lo mismo puede decirse de Jerusalén, la ciudad tan saturada de historia, la ciudad que tiene las piedras sagradas, la ciudad que los judíos quieren hacer eterna.

No ocurre lo mismo con los cataclismos que suceden en el viejo continente. Imagine el lector un cataclismo en Toledo, que destruyese la maravillosa Catedral, el altanero Alcázar, las iglesias de origen arcano...

Todos los días, sobre todo en verano, vienen los diarios con noticias de algún temblor de tierra acaecido en tal o cual ciudad de Norteamérica, que se ha visto devastada hasta el punto de no quedarle en pie ningún edificio.

Y la cosa produce cierta emoción, aunque las noticias de semejante naturaleza no suelen relatar gran número de desgracias personales.

Por lo demás, se tiene la seguridad de que al cabo de dos o tres días—cuando más,—quedará reedificada la ciudad con unas maderitas, papel de

Información palatina

Se halla totalmente restablecido de su enfermedad el Príncipe de Asturias, hasta el extremo de haber permanecido dos horas a caballo sin novedad.

Mañana asistirá su alteza a la corrida de toros organizada a beneficio de la Asociación de la Prensa.

La Infanta doña Isabel marchará mañana a La Granja, con objeto de comenzar el verano.

De Barcelona Pastores de cuidado

En las inmediaciones del Manso Macao, del término de Castellón de Ampudia, dos pastores discutieron su derecho sobre apacentar el ganado.

Uno de ellos sacó un revólver, haciendo tres disparos contra su contrincante.

Al ruido de las detonaciones acudieron los vecinos, que se encontraron en estado agónico al herido.

Este murió poco después, pero antes pudo declarar que su agresor se llamaba Manuel Masou.

La Guardia civil consiguió detener al autor del homicidio, que ha ingresado en la cárcel de Figueras.

Militar extranjero

El teniente coronel italiano, agregado militar de la embajada de dicha nación, en Madrid, don Alejandro Valerio, ha cumplimentado hoy a las autoridades.

Obedece su visita a Barcelona, al recibimiento que ha de dispensarse a los buques italianos "Cetta" y "D'Anunzio".

Mejoría

Se encuentran muy mejorados de las lesiones que sufrieron a consecuencia del choque del side-card que ocupaban, los agentes de Vigilancia, señores Martínez y Mejía.

Causas y procesamientos

Se ha dictado auto de procesamiento contra María Torrá Carbonell, por abandono de una hija suya.

Se le concede libertad provisional, con obligación de presentarse al juzgado en los plazos señalados al efecto.

Los días 1 y 2 del próximo mes de agosto se verá ante la Audiencia la causa seguida contra los autores de un robo cometido el pasado año en un establecimiento de la Rambla de Cataluña.

El fiscal pide la pena de tres años y un día para los procesados Carlos Battaller y Juan Amunt, que sufren condena por otros delitos.

Para los restantes procesados solicita se les aplique el arresto de dos meses y un día.

El juzgado especial que entiende en el asunto de la expedición de coquina, ha terminado sus diligencias, declarando procesado por dicho delito a Enrique Ortells, Moisés Alvarez, Eduardo Borsó y Alberto Ramos, y a un farmacéutico de Tarrasa.

Los héroes de la gran guerra

El teniente de alcalde señor Lluich Casella y el secretario de la Alcaldía señor Vives, han marchado a Hendaia, donde recibirán al Alcalde de Barcelona, para asistir al acto en memoria de los mártires de la gran guerra, de las localidades de Belloyd y D'Anterre, a cuya reconstrucción contribuye el Ayuntamiento de Barcelona con una importante cantidad.

Mejoría del guardian atacado por el oso.

A última hora de la tarde se nos manifiesta que el guarda herido por el oso blanco, y los bomberos lesionados, han experimentado notable mejoría.

Nos parece que...

La actualidad extranjera

Son de excepcional interés las declaraciones que el ministro Chamberlain ha hecho en la Cámara de los Comunes acerca de las relaciones anglo-yankis y la Conferencia de Ginebra.

Se ha sugerido—dijo—que Inglaterra y los Estados Unidos discutan la forma de poner "la guerra fuera de la ley".

Lo mismo puede decirse de Jerusalén, la ciudad tan saturada de historia, la ciudad que tiene las piedras sagradas, la ciudad que los judíos quieren hacer eterna.

No comparto la impresión pesimista de algunos respecto a la Conferen-

cia de Ginebra, ni abandono, por consiguiente, la esperanza de conseguir una reducción importante en los armamentos navales.

Es obvio que no puedo entrar en una exposición detallada de la actitud inglesa en Ginebra; pero la delegación británica ha ido allí con un plan cuidadosamente pensado para limitar los armamentos navales.

La importancia de las proposiciones puede medirse por este hecho: Si fuesen adoptadas por todas las potencias, solamente Inglaterra obtendría una economía de cerca de 50 millones de libras esterlinas.

La cuestión del tonelaje global es muy discutida en la prensa; pero el Gobierno cree que esta cuestión es ella sola insignificante y sería ineficaz para habilitar los armamentos si no se limitase el número de los barcos que tienen carácter preferentemente ofensivo.

La cuestión de los petróleos

Una rectificación

En "El Noticiero Universal", de Barcelona, apareció un artículo del escritor Canet Barceló, ocupándose de la cuestión de los petróleos y contra el cual se querrelaron el presidente del Consejo y el ministro de Hacienda.

Este señor Canet Barceló ha publicado en "La Nación" una carta diciendo que apenas leyó la noticia de la querrela, se apresuró a rectificar la aseveración de que el monopolio sea fruto de detinidas y prolifas conversaciones entre elementos oficiales y representantes de principales empresas interesadas.

Añade que recogió de la revista "Economía y Hacienda" la impresión de un acuerdo entre importantes empresas para acudir al concurso.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Afirma que no movió su pluma ni una mala intención.

Esta—añade—mal pudo ser aviesa, por ser yo quien a la obra de Estella, del Directorio y del Gobierno, viene dedicando justísimos elogios en trabajos publicados en La Vida Económica y de "El Noticiero Universal" y de "La Nación", y por ser yo miembro de la U. P. y concejal suplente del Ayuntamiento de Madrid.

Querellas

contra empresarios

Han sido presentadas al juzgado tres querellas criminales contra varios miembros de la directiva de la Sociedad General Española de Empresarios de Espectáculos, con motivo de acuerdos tomados por ésta el día 2 de los corrientes.

Entre los querrelados figura la Agrupación de Empresarios cinematográficos madrileños.

Muere en el tren a consecuencia de un cáncer

Al llegar a la estación de Aranjuez el expreso de Cartagena, fué encontrado muerto en la cama número 5, el súbdito inglés Henry Calleu, natural de Bristol, de 67 años de edad.

Parece que la muerte fué natural, porque el finado padecía un cáncer en el estómago.

El texto único

El señor Callejo ha manifestado a los periodistas que el texto único que registró desde el curso próximo, beneficiará ampliamente a los catedráticos, a los cuales se procurará remunerar en relación con la alta magistratura que desempeñan.

El Gobierno ha estudiado las peticiones del magisterio y creará el Colegio de Huérfanos.

El Alcalde de Madrid, la Granvía y "El Debate"

Inserta un artículo diciendo que en la contestación del Alcalde al primer artículo ha dejado en pie cuantas aseveraciones hizo el periódico.

Afirma que el contratista adquirió soñeros en la Granvía a 19 pesetas por metro, y ahora se están rescatando a 55 pesetas, originándose una ganancia de más de medio millón de pesetas.

Inserta otro artículo titulado "La paz en Marruecos", diciendo que se ha terminado con las vergüenzas que de 1909 a 1923 se creían interminables.

Sin embargo, dada la situación del país, no cree que esta paz sea absoluta, pues siempre se verá alterada por los merodeadores.

La sagacidad y firmeza del general Primo de Rivera le han hecho acreedor a la confianza del país.

"El país—dice—no es africano, sino africanista, y por eso recibe con indiferencia las anteriores noticias.

La labor realizada por el general Primo de Rivera ha rehabilitado a España ante sí y ante el extranjero".

Respecto a Tánger dice que se ha entrado en una nueva fase de las negociaciones, que seguramente darán un resultado satisfactorio.

Al cerrar

Más sucesos

La pobre portera

Mientras limpia el patio la portera de la casa número 51 de la calle de Pi y Margall, María Soler Tortosa, se colaron en el porche donde aquella tiene sus habitaciones, y fracturándole un brazo, se llevaron toda la ropa que en él había.

La víctima ha dado cuenta al juzgado de Serranos, instruyendo el señor Piquer las diligencias oportunas.

Algunos minutos más tarde, al abrir se los hornos, se ha hecho actuar una violenta corriente de aire, que ha lanzado al aire un torbellino de chips pas y volanderas cenizas. Eso era todo lo que quedaba de diecinueve millones de francos en títulos de la Deuda.

Destrucción de títulos de la Deuda

Paris.—Esta tarde, en la Casa de la Moneda, ha tenido lugar un acto del que no se recuerdan precedentes: la cremación de la primera tanda de títulos cedidos como contribución voluntaria a la Caja de Amortización.

Los títulos, atados simplemente con bramante por paquetes, fueron traídos en un camión. Cuatro hornos de los que se emplean en la fundición de metales preciosos habían sido puestos a la temperatura de 150 grados. Los paquetes fueron entregados a la voracidad del fuego, levantándose una enorme llamarada.

La corrida de la Asociación de la Prensa

Creec el entusiasmo por presenciarse la corrida organizada por la Asociación de la Prensa.

Añoche se dijo que hoy serian re-partidas las localidades que no hubiera retirado el abono y la decepción ha sido grande.

Formóse cola larguísima, que esperó pacientemente hasta que apareció el cartelito "No hay billetes".

La cuestión de los petróleos

Junta de Obras del Puerto

El día 11 de los corrientes, la comisión Permanente de dicha Junta celebró sesión reglamentaria bajo la presidencia de don Eugenio Dutrás, adoptándose, entre otros acuerdos de escaso interés, los que siguen:

Aprobar las certificaciones expedidas por la dirección facultativa de las Obras, por los siguientes valores y conceptos, correspondientes al mes de junio último; a la contrata de los diques de abrigo 512.170'03 pesetas por obras construídas, y 108.166'75 pesetas, por el cemento puzolánico consumido; a la contrata de las obras del trozo segundo del muelle de Levante, 61.344'96 pesetas por las obras realizadas, y al contratista de las obras del nuevo edificio de la Aduana, pesetas 9.083'81.

Aprobar igualmente el pliego de condiciones, modelos de anuncio y proposición formulados por la dirección facultativa de las Obras, para adquirir por gestión directa, en concurso privado, una auto-cuba para los servicios de incendios y riegos en este puerto, elevando aquellos pliegos a la aprobación de la superioridad.

Autorizar a la Compañía Española de Electricidad y Gas Lebon, en las condiciones que fija la dirección facultativa de las obras, para renovar la tubería existente en el muelle del Grao.

Aprobar el pliego de condiciones, anuncio y modelo de proposición para el concurso, entre la industria nacional, de adquisición de una cubria flotante de 40 a 60 toneladas de potencia, concurso que se anunciará oportunamente en la "Gaceta de Madrid" y "Boletín Oficial" de esta provincia.

Dada cuenta de cierta reclamación sobre las condiciones del fondo del puerto, la comisión, visto el informe emitido por la dirección facultativa, lamenta el proceder de los que con loable deseo en pro del engrandecimiento del puerto, no aprecian las condiciones que verdaderamente posee, infringiendo con ello gran daño a su prestigio comercial.

Autorizar a don Juan Bautista Brau para instalar, en las condiciones que señala la dirección facultativa de las obras, un hangar y aeropuerto en la playa existente entre los Astilleros y el arranque del malecón del Turia.

Aprobar las cuentas originales de los gastos invertidos en las obras ejecutadas por administración y por contrata, durante el mes de mayo del año actual.

Y después de darse por enterada de la existencia de fondos en el día 9 de los corrientes, se levantó la sesión.

Notas de Inglaterra

La turbina de vapor

Uno de los más altos honores entre las prerogativas de Su Majestad el Rey, es la Orden del Mérito, que está limitada a veinticuatro miembros, y para vez se confiere. Cuando llega el caso se ve, en general, que el agraciado es persona distinguida en el campo de la ciencia, del arte o de la literatura. Tiene interés peculiar, por lo tanto, el reciente nombramiento de la Orden del Mérito hecho en favor del primer ingeniero que ha recibido este alto honor, y no podría haberse hallado representante más digno de la ingeniería británica para esta prueba señalada del beneplácito de su patria, que el honorable sir Charles Parsons, individuo de la Real Sociedad e inventor de la turbina de vapor.

Tal vez parecerá a algunos que la recompensa ha llegado un poco tarde. Nada menos que en 1894 fué cuando el pequeño buque "Turbina", construído en Walsend-on-Tyne, y equipado con el sistema de turbina Parsons, creó por primera vez una sensación con la que se consideraba entonces ser una velocidad maravillosa. En la gran revista naval de 1897, celebrada para conmemorar el jubileo de diamante de la Reina Victoria, el "Turbina", con 2.000 caballos de fuerza, alcanzó la velocidad record de 34 1/2 nudos. Este fué el primero de una gran serie de vapores a ser equipados con turbinas. En treinta años la turbina ha hecho grandes progresos encaminados a aumentar la velocidad de toda clase de buques, ya de guerra, ya mercantes, especialmente trasatlánticos. El gigantesco "Mauretania", que es el más rápido de los trasatlánticos para pasajeros que cruzan el Océano, fué construído también en el Tyne (en 1906), y su propulsión es de turbinas Parsons. Aunque el vapor, como medio de propulsión de los más grandes trasatlánticos de pasajeros, parece estar cediendo el puesto a la máquina de combustión interna, la turbina de vapor continúa siguiendo un curso útil de desarrollo para otros fines. La última aplicación de la turbina de vapor ha sido hecha a la locomotora de ferrocarriles. Actualmente, una de las grandes Compañías de ferrocarriles de la Gran Bretaña está haciendo pruebas con este tipo de locomotora y todos los ingenieros las observarán con gran interés.

Se ha dispuesto que el "Turbina" tenga un lugar de reposo final en el Museo de Ciencia de Londres. Mejor dicho, será una parte solamente del buque, puesto que no hay espacio suficiente disponible para todo él,

ya que su longitud es de 100 pies; se ha cortado, por lo tanto, en dos partes y la de popa solamente, con el motor y las hélices, de una longitud de 45 pies, tendrá un hogar permanente en el Museo de Ciencia. El primer motor a turbina de sir Charles Parsons reposa ya allí junto a los primeros aeroplanos, locomotoras y dinamos.

Se calcula que la fuerza total en caballos de las turbinas marítimas a vapor construídas, o en vías de construcción, se aproxima a treinta y cinco millones. Muchas de ellas se han construído, naturalmente, en el Tyne, cuna de la turbina; pero también el Clyde ha tenido una gran participación en el trabajo, y ambos distritos están más ocupados ahora que en cualquier época desde los días de la guerra. Los astilleros del Clyde, que dependen principalmente, o por completo, de la construcción de buques puramente de carga, están más ocupados de lo que han estado durante los últimos cinco o seis años. Estos meses de pleno verano no son, por lo común, los de mayor actividad; por lo que es tanto más notable la de estos días. Hay una constante acumulación de pedidos de tonelaje, y se espera que esta se manifieste en renovado estímulo al comercio algunos meses después.

El puerto más grande del mundo

El puerto de Londres, el centro marítimo más grande del mundo, cuya supremacía no ha sido impugnada desde hace siglos, acaba de tener un nuevo record.

El tonelaje agregado de los buques que han usado el puerto durante los doce últimos meses ha sido aproximadamente de cincuenta millones, lo que supone un aumento de casi diez millones sobre el de 1913. Con ser los buques mayores y con haber aumentado el comercio, ha surgido la demanda de más diques y la red de muelles y de tinglados se extiende ahora a más de cincuenta millas de riberas.

La autoridad del puerto de Londres tiene en estudio un proyecto de desarrollo de 4.000.000 de libras, de los cuales dos millones y medio de libras se invertirán en la construcción de una gran dársena en Tilbury, donde podrán anclar los mayores trasatlánticos a flote, con un embarcadero análogo al usado en Liverpool para trasatlánticos, y una estación a orilla del río para trenes directos a otros puertos y centros industriales. Se cree que como resultado de esto Londres será un rival importante de Liverpool y de Southampton, como puerto para buques que van y vienen a América. Se cree también que en el cercano futuro habrá auge en la industria de construcción naval, lo que seguramente producirá un efecto estimulante en la industria naviera de Londres, la cual, durante los doce últimos meses, ha hecho operaciones por valor de 745 millones de libras es terlinas.

Las mujeres en las Universidades

Las Universidades inglesas han tenido abiertas sus puertas a estudiantes de ambos sexos durante muchos años. Verdad es que las dos antiguas Universidades Oxford y Cambridge han puesto ciertas limitaciones a su ingreso, pero en ambos asientos del saber ha habido un gran aumento en el número de mujeres. Mientras que en 1918 no había en Oxford más que 395 mujeres, hay ahora 724. Pero las autoridades administrativas de Oxford han tenido desde hace mucho tiempo que la admisión de tantas mujeres cambiase, andando el tiempo, la naturaleza total de la Universidad, y como consecuencia de ello, aprobaron recientemente un estatuto, por el cual se limitará el número de mujeres estudiantes a la proporción de una por cada cuatro hombres.

Este estatuto fué aprobado por 229 votos contra 164. Pero apenas puede afectar al estado actual de cosas, pues que ahora no hay lugar para acomodar más estudiantes de los que ya hay en la Universidad. No puede verse en estos días lo que traerá el futuro y pudiera ser que dentro de unos cuantos años se viera que la limitación fuese perjudicial, tanto a la causa de la instrucción, como a los intereses de la Universidad de Oxford. Los promotores del estatuto

han mantenido firmemente que debe conservarse, a todo coste, el predominio de los hombres en una Universidad que fué fundada originalmente para hombres y ha ganado por ellos una gran tradición.

RELIGIOSAS

SANTOS DE MAÑANA.—El Beato Gaspar Bono, San Buenaventura, Cardenal; Santa Adela, San Jenaro, San Justo y San Marcelino, confesor. Misa y oficio del Beato Gaspar Bono con rito doble y color blanco y conmemoración de San Buenaventura.

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de la Preciosa Sangre del Señor. Se descubre a las seis de la mañana y se reserva a las siete y media de la tarde.

ADORACION NOCTURNA.—Turno del Espíritu Santo.

CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de la Antigua, en el Colegio del Patriarca.

Cultos para mañana:

En la Preciosa Sangre del Señor, a las siete misa de descubrir el Santísimo Sacramento; a las ocho misa y ejercicio del mes; a las diez, once y doce, misas, y por la tarde a las siete segundo ejercicio de triduo con sermón por don Emilio Guardiola.

—En la parroquia de San Nicolás, fiesta al Beato Gaspar Bono. A las ocho misa y ejercicio último de la novena; a las diez y media misa solemne y sermón por el padre Palanques, jesuita; terminando con los gozos.

—En el Real Colegio de Corpus Christi, a las diez misa solemne con exposición de S. D. M. ofrecimiento de ramos, "Alabados" y reserva, y por la tarde a las cuatro exposición de S. D. M., vísperas y completas y reserva.

—Los ejercicios del mes carmelitano continúan a las ocho en la parroquia de San Martín y conventos de la Encarnación y Padres Carmelitas.

—En San Bartolomé, a las ocho misa de Comunión y ejercicio del novenario a San Enrique, Emperador.

—Novenarios a Nuestra Señora del Carmen.

En los Padres Carmelitas, a las seis y media de la tarde con exposición, trisagio, motete, sermón por el padre Ambrosio de la Virgen de Gracia, C. D.; reserva y gozos. En la parroquia de San Esteban, a las ocho con misa de Comunión, ejercicio y gozos. En la parroquia del Pilar y San Lorenzo, con misa y ejercicio a las siete y media. En la parroquia de Santa Cruz, a las siete misa con órgano, y por la tarde a las siete ejercicio y trisagio, sermón por don Joaquín Torres y gozos. En la parroquia de Villanueva del Grao, a las ocho con misa de Comunión, y por la tarde a las siete ejercicio con sermón por el padre José Bellido, O. P.

Ejercicios de los Jueves Eucarísticos:

En el Real Colegio de Corpus Christi, a las nueve y cuarto misa solemne con exposición de Su Divina Majestad, y después el ofrecimiento de ramos, y por la tarde a las cinco completas y solemne reserva. En la parroquia de San Juan y San Vicente, a las seis y media y a las ocho misas de Comunión y por la tarde a las siete Hora Santa. En Santa Catalina y San Agustín, a las siete y media misa de Comunión, y a las cinco de la tarde Hora Santa. En Santos Juanes, a las siete y media misa de Comunión, y a las seis de la tarde Hora Santa. En San Nicolás, a las cuatro de la tarde Hora Santa con sermón por el padre José María Gironés, jesuita. En el Salvador y Santa Mónica, a las seis y a las siete misas de Comunión, y por la tarde a las seis y media Hora Santa. En el Pilar y San Lorenzo, a las siete misa de Comunión, y por la tarde Hora Santa. En Santa Cruz, a las 730 misa de Comu-

Un telegrama de anoche

Por el alma del doctor don Juan Pláza, Obispo de Santander

Santander. Verificóse el entierro del cadáver del Obispo de Santander don Juan Pláza García.

Desde primera hora de la mañana se dijeron misas en la capilla de la iglesia, oficiando los Obispos León y Calahorra.

Llegaron el Arzobispo de Burgos y el Obispo de Vitoria.

Poco antes de comenzar el funeral, llegaron la Diputación provincial, el Gobernador civil, que asistió a la representación del Rey, y restantes autoridades civiles y militares y representaciones de entidades y corporaciones de la provincia. Ofició en el funeral el Obispo León.

La capilla cantó la misa de difuntos, de Perosi.

Una vez terminada, el Arzobispo de Burgos y Obispo de León leyeron un responso, trasladándose después a la cripta de la capilla de Nuestra Señora del Pilar, donde al altar mayor, donde recibió sepultura.

Durante el entierro, todo el pueblo de Santander cerró sus puertas asociándose al duelo.

Los alumbramientos de agua

Por real orden de 14 de mayo se dispuso que el real decreto de 17 de febrero de 1926, que autorizó para el alumbramiento de aguas termales se interprete en el sentido de que solo se considerará el interés general, para los efectos de concesión de auxilio pecuniario, alumbramientos destinados a abastecer núcleos de población de especial importancia y la investigación de cuencas subterráneas no descubiertas que hayan de ser reconocidas por sondeo.

Quedan sin curso cuantos expedientes en tramitación no se amoldan a las condiciones y circunstancias terminadas anteriormente, continuando el Estado otorgando con toda amplitud que permitan los demás servicios encomendados al Instituto Geológico y el auxilio informativo que soliciten las corporaciones y entidades particulares.

Lonja de Valencia

Información comercial del día de hoy. Todos los precios indicados se entienden en origen, en las monedas, condiciones usuales y para partidas de un vagón en adelante.

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

13 julio de 1927

Productos	Clases	PRECIOS		Mercado	Productos	Clases	PRECIOS		Mercado
		Ofertas	Operaciones				Ofertas	Operaciones	
Arroz	Cáscara	34	34	Flojo	Castaños duros	25	25	Firme con escasez de ofertas.	
	Benclochó	46	47			31	31		
	Medianos	34				21	21		
	Morret	32				24	24		
Alubias	Francesas	71	70	Papa de remolacha	Navarra	25	25	En calma.	
	Monqui	72	71		Aragón	25	25		
	Finet	72	72		Granada	25	25		
Cacahuet del país	Corriente	60		Pasta (Tortós)	Cacahuet	33	33	Escasez de existencias.	
	3ª corriente	70			Coco	23	23		
	Fábrica	13	65		Andaluz corriente	115	92		Muy firme.
	Mondado	147			Finos	92	92		
Trigos	Fuertes	45		Aceites de semillas	Corriente	135		Sin existencias.	
	Duro andaluz	48			Cosco blanco 1ª	135			
	Idem Extremadura	51	50/50		Idem cocido	135			
	Cricher	51			Ricino 1ª presión	145			
Cebada	Corriente buena	31		Aceites orujo	Verde 1ª región	140		Más animado.	
	Rubión	38/50			Amarillo corriente	140			
Avena	Grís corriente	27		Bacalao disponible España	Idem decolorado			Sin operaciones.	
	Rubia idem				Labrador bueno mezclado				
Centeno	Corriente buena	37		Azúcar	Blanquilla J. F.	188		En calma.	
					Idem general	188			
Maíz	País, amarillo	50		Cafés verdes	Pío Rico Vauco extra	204		Mercado: Más sostenido, pero sin operaciones.	
	Idem blanco	47			Idem id. superior	211			
	Plata, amarillo	50			Idem id. caracolillo	201			
	Java	47			Santos Extra Prime	821			
Habas	Blancas	50		Cacaos	Idem id. escogido	145		Firme.	
	Moradas	47			Idem id. corriente	145			
	Habones blancos	47			Idem id. escogido	145			
	Idem negros	47			Idem id. corriente	145			
Garbanzos	Arrugados 43/49 s.	95	95	Cacaos	Idem id. escogido	135		Firme.	
	Idem 47/49 s.	71	71		Idem id. corriente	130			
	Idem 51/53 s.	70	70		Idem id. escogido	135			
	Idem 53/54 s.	61	61		Idem id. corriente	130			
Arbejones (hedros)	Idem 53/55 s.	49	49	Subasta pública	En el juzgado de primera instancia, distrito del Mar, secretaría de don José Ortuno, y en el de igual clase de Játiva, se sacarán a pública subasta, por segunda vez, el día 15 del actual mes, los generos y enses de la Sociedad Vinda e Hijos de Ricardo Sáenz, que se hallan depositados en la fábrica denominada de "Habana", sita en el camino del Grao, donde podrán examinarse todos los días.				
	Idem todo monte	49	49		Casa en Torrento	Vendo, sin intervención de corredor, compuesta de bajos y altos, jardín, pozo con motor, agua potable, cuarto de baño y solar al lado para ensanchar, jardín. Avenida de Victoria, cerca tranvía. Razón: Pizarro, 12, portería, de 2 a 3.			
	Idem 53/57 s.	71	71		Venta	Se vende automóvil BUICK, casi nuevo, por haber hecho únicamente 3.000 kilómetros, de 6 plazas y de 24-30 H. P. Para más detalles y antecedentes, calle del Historiador Chabás (antes Crespins), número 1.			
	Idem 53/58 s.	49	49		Automóvil	Se vende marca PAIGE, 6 cilindros, 25 H. P., seminuevo, carrocería Torpedo, 617 plazas. Para más detalles, Hermenegildo Felipe, calle de la Sequiola, 5.			
Alpiste	Corriente buena (extranjeros)	32		Se venden	En casa limpia y con mucho sol se admiten huéspedes, precios económicos. Razón: Calle de Miñana, 13, segundo.				
	Idem num. 1	49	49	Huéspedes	En casa limpia y con mucho sol se admiten huéspedes, precios económicos. Razón: Calle de Miñana, 13, segundo.				
Cañamones	País corrientes	62	62	Pozos artesianos	Se taldrán hasta 500 metros en todo paraje. Perforadoras a vapor Vicente Matall, Borruil, 23, Valencia.				
	Extranjeros	68	68						
Harinas	Blancas	62	62						
	Fuerza	68	68						

Compañía Transmediterránea

Servicio fijo, rápido, semanal, Mediterráneo-Cantábrico

Salidas todos los sábados para Almería, Melilla, Ceuta, Sevilla, Cádiz, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Gijón, Músel, Santander, y Bilbao, admitiendo para todos estos destinos carga y pasaje.

Además, en este servicio se también admitida mercancía para Avilés, San Esteban de Pravia, Luarca, Navia, Tepla, Ribadeo, Vega de Ribadeo, Fos y Vivero, y al efecto se entregan conocimientos directos con flete corrido.

Servicio fijo bisemanal con Baleares

con salidas de Valencia todos los miércoles, a las 12 horas, para Ibiza, Palma y Mahón; y los viernes, a las 18 horas, para Palma directo, admitiendo para todos estos destinos carga y pasaje.

Servicio fijo bisemanal para Barcelona

con salidas de Valencia todos los miércoles y sábados a las 19 horas, admitiendo carga y pasaje.

Servicio fijo para los puertos del Mediterráneo, Costa Norte de África y Canarias

con salidas de Valencia el día 18 de marzo de cada mes, admitiendo carga y pasaje.

Línea regular Inglaterra

Para Liverpool directo consigna fija todos los sábados.

Línea Francia

Servicio semanal directo para Cette.

Para informes: Representación de la Compañía en Valencia, Caro, muelle de Fontenot, letra A, Teléfono 63 del Grao.

A Camarena en tres horas y media

con el tren rápido de las 6'45 - Salida: Los lunes, miércoles y viernes

Hospedería y Pensión Valenciana

Habitaciones con cama, desde 1'50 pesetas :: Pensión completa, 12 pesetas

Cocinas particulares :: «Garage»

Propietaria: LEONOR TOMÁS

Subasta pública

En el juzgado de primera instancia, distrito del Mar, secretaría de don José Ortuno, y en el de igual clase de Játiva, se sacarán a pública subasta, por segunda vez, el día 15 del actual mes, los generos y enses de la Sociedad Vinda e Hijos de Ricardo Sáenz, que se hallan depositados en la fábrica denominada de "Habana", sita en el camino del Grao, donde podrán examinarse todos los días.

Casa en Torrento

Vendo, sin intervención de corredor, compuesta de bajos y altos, jardín, pozo con motor, agua potable, cuarto de baño y solar al lado para ensanchar, jardín. Avenida de Victoria, cerca tranvía. Razón: Pizarro, 12, portería, de 2 a 3.

Venta

Se vende automóvil BUICK, casi nuevo, por haber hecho únicamente 3.000 kilómetros, de 6 plazas y de 24-30 H. P. Para más detalles y antecedentes, calle del Historiador Chabás (antes Crespins), número 1.

Automóvil

Se vende marca PAIGE, 6 cilindros, 25 H. P., seminuevo, carrocería Torpedo, 617 plazas. Para más detalles, Hermenegildo Felipe, calle de la Sequiola, 5.

Pozos artesianos

Se taldrán hasta 500 metros en todo paraje. Perforadoras a vapor Vicente Matall, Borruil, 23, Valencia.

Se venden

En casa limpia y con mucho sol se admiten huéspedes, precios económicos. Razón: Calle de Miñana, 13, segundo.

Huéspedes

En casa limpia y con mucho sol se admiten huéspedes, precios económicos. Razón: Calle de Miñana, 13, segundo.

Camas de hierro.-Darás

Despacho: Arzobispo Mayoral, 13.-Fábrica: Almas, 10.-Valencia

No juegue con su estómago

Si siente acedias, mal sabor de boca, mareos, digestiones pesadas, disenteria, etc., use con toda urgencia HIPERCIGIL (antes LA PERLA ANTIGASTRALGICA) del doctor Gil Fernández.

De venta en todas las farmacias

Practicante

Inyecciones, ventosas, masajes, corrientes eléctricas, lavados y curas de la vagina y matriz, males secretos y toda clase de curas de Cirugía, prescripción (médica). De 12 a 2, 150 pesetas, y de 8 a 7, dos pesetas. Gratis a los pobres, de 12 a 1, los jueves y domingos. Servicio a domicilio, barcelonés, por don Narciso Navarro. Arzobispo Mayoral, 22, primero.

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

Se vende en los siguientes puntos:

En Madrid
Puesto de periódicos de la calle Mayor, junto a la Puerta del Sol.
Kiosco de la calle Alcalá, frente a la Puerta de Toledo.

En Barcelona
Kiosco Solsona, Rámbula del Centro frente a la plaza Real.

En Albacete
Kiosco de Melitón Moreno, Paseo de Alfonso XII.

Desde 75 pesetas

BARRERS - WATERS CLOSET

Gran surtido en Heladerías

Ernesto Ferrer

BARCAS, 2

Un telegrama de anoche

Los ministros celebraron anoche Consejo
Fué breve pero tuvo importancia administrativa

Poco después de las seis y media llegaron los ministros a la Presidencia.

Los periodistas interrogaron al señor Añón acerca de la labor de la Comisión interministerial, que estudia la reforma de la ley de funcionarios, y el ministro contestó que solo quedaban ya dos sesiones, una para adaptación de la escala técnica, ya que la escala auxiliar quedó ultimada, y otra para la parte económica. Después presentará el proyecto al presidente del Consejo, para que lo lleve al Consejo de ministros.

Poco después llegó el presidente con los duques de Tetuán y Ponte, manifestando a los periodistas que a la salida les comunicaría noticias.

El Consejo terminó a las diez y cinco minutos, y el marqués de Estella manifestó que se aprobaron numerosos expedientes.

Presidencia y Estado.—Proyecto de Tratado de arbitraje entre España y Bélgica, y decreto sobre la creación de puertos aéreos nacionales.

Justicia.—Reforma de artículos del reglamento para la aplicación de la ley hipotecaria.

Constitución de una Administración Apostólica de carácter episcopal en Ibiza.

Expedientes de multa, aplicando el artículo segundo del Código penal.

Marina.—Reforma del artículo 12 de la ley penal de la Marina mercante, para cumplir acuerdos del Convenio internacional sobre los auxilios en caso de abordaje y naufragio.

Reglamento para las inspecciones y delegaciones de pesca.

Modificación de varios artículos del Estatuto de la Escuela de Náutica.

Fomento.—Adjudicación del segundo trozo del ferrocarril de Cuenca a Utiel y de la sección segunda del ferrocarril de Teruel a Lérida y del ramal de Jaca.

Plan de investigación de carbón de la cuenca de Nívar.

Modificación del artículo primero de la ley de 24 de junio de 1918 sobre desecación y saneamiento de lagunas y pantanos.

El concurso de portadas de «La Semana Gráfica»

Ya han sido designados los delegados artísticos del jurado de admisión para el concurso de portadas de «La Semana Gráfica», resultando elegidos: por el Ayuntamiento, don Tomás Murillo; por la Diputación provincial, don José Grollo; por la Academia de San Carlos, don Ricardo Verde; por el Círculo de Bellas Artes, don Enrique Navas; por el Ateneo Mercantil, don Mariano Gómez; por la Sociedad Valenciana de Agricultura, don José Luis Almaná; por la Asociación de la Prensa, don Juan Aragón; y como secretario de «La Semana Gráfica», don Federico Mifiana.

Continúan recibiendo gran número de obras con destino al concurso, por lo que puede asegurarse el éxito.

LA MEDICINA Y LOS MÉDICOS

La higiene infantil en los Estados Unidos

Este es el tema elegido por el doctor Palanca en su conferencia pronunciada el martes en la Escuela de Puericultura, ante un público selectísimo, en el que predominaban señoras.

Comenzó exponiendo la organización sanitaria de un Estado de la gran República y su relación con una sola Escuela de Puericultura, la cual tiene bajo su dependencia todos los servicios de Maternología y Puericultura, contando a veces con cuatrocientas personas, entre médicos, consultores, enfermeras, etc. Por no haberse logrado la unidad de mando en nuestras instituciones puericultoras—en Madrid hay cuatro con directores diferentes—en vez de sumarse para la acción, se restan.

Para ocuparse de la educación prenatal. Antes del 1910 no existía nada; estaban más atrasados que nosotros. Hoy son dignos de imitación.

Cuatro fines persiguen. El primero es preparar a las futuras madres. Llevan un registro de matrimonios, y a los dos o tres meses de casadas comienza el aseo con folletos, que decide a muchas a ponerse en relación con el Centro Puericultor; si se hacen las sordas, va a convencerlas verbalmente una enfermera. Mucha propaganda resulta perdida por la facilidad que tienen para divorciarse.

2.º Hacer fácil y llevadero el embarazo; 3.º reducir la mortalidad infantil (era de 190 por 1.000 y ha bajado a 85); 4.º comenzar la educación higiénica del niño.

En España no hay casa de prenatal, y para cómo de desdichas están unidas la reprensión de la mendicidad y la protección a la infancia, y tienen a su frente personas incompetentes; los médicos y maestros, que deberían ser los constituyentes de estas Juntas, están en minoría.

Otro defecto apunta el doctor Palanca de nuestras organizaciones: la mezquindad de sueldos, que solo pueden aceptarse a título de ayuda y con la natural rebaja de aporte personal. En el servicio prenatal de Detroit cobran los médicos de 300 a 400 dólares mensuales y no salen de los establecimientos ni para comer.

En la segunda parte de su conferencia se ocupa de la escuela, donde se inculca la higiene a las generaciones nuevas. El conferenciante hace circular por la concurrencia modelos muy ingeniosos de propaganda higiénica. Dibujos para ejercitarse en la pintura, que tienen al reverso las máximas sacramentales: beber cuatro vasos de leche al día, limpiarse dos veces los dientes, etc. En la pantalla se proyectan juegos de palabras, sus titudas algunas de ellas por sus imágenes, con que se aficianan los niños a la higiene; mapas cuyos accidentes topográficos tienen recordaciones higiénicas; carteles con partidos de fútbol, en que se proclama vencedor al equipo que bebe los cuatro vasos de leche. Esta propaganda sería temerario hacerla en España, pues, es raro el verano que no hay intoxicaciones producidas por la leche. Tendríamos que empezar por vigilar seriamente esta industria.

A fuerza de propaganda se ha logrado infundir una fe casi religiosa en la higiene. El niño se siente avergonzado por no haber cumplido el precepto de limpieza de su dentadura y se premia a los observantes de estas

Por la salud pública

El intrusismo en Medicina

Para el ministro de la Gobernación, excelentísimo señor don Severiano Martínez Anido, respetuosamente

(Conclusión)

Para los niños que padecen del babeo, se coge una pala de higo chumbo, nueve caracoles bovís, tres onzas azúcar candi de malvi, picado al mortero; abrir la pala por medio sin terminarla, llenar los caracoles del azúcar picado y ponerlo dentro de la pala y el azúcar que quede, tirarlo por encima de los caracoles, dejar caer la media pala, a fin de que se mueran; poner la pala encima de un plato; del zumo que saldrá se le dará una cucharada tres veces al día, con dos de agua de malvas de trás (2).

Por irritación de la orina, se hace hervir flor de saúco, se escaldada una rebanada de pan y se pone en medio de una tela, y luego se pone encima de la irritación y cuando más caliente se le pone mejor; el enfermo se levantará pasada la fiebre (3).

Para emplear estos remedios no se debe emplear ningún otro (4).

Si hay alguno que tenga otra enfermedad puede escribir o telefonar, y si quiere se le mandará un práctico, abonándole el jornal de un Labrador, o se le contestará por correo.

Dirección...

Así, con su hermosa redacción y todo! Veamos otro, que nada tiene que envidiar al anterior.

(2) ¡Vaya sabiduría de hombre!
(3) ¡Si se le pasa!
(4) ¡Ni hace falta, que ya va bien servido!

prácticas con diplomas enorgullecidos. Como nosotros la Fiesta de la Raza, ellos tienen el día de la Sanidad.

Una particularidad de la escuela americana son los cursos de alimentación y nutrición, en que se explica el valor nutritivo y vitamínico de los alimentos y se predica el amor a la leche y el horror al alcohol. Con esta preparación educativa nadie burlará el día de mañana la ley seca.

En la última parte de la conferencia se ocupa de la inspección médico-educativa y pone de relieve la competencia absoluta existente entre médicos y maestros.

Explica el reconocimiento a que son sometidos los escolares, cuyas fichas sanitarias se remiten al condado; en las grandes ciudades hace el reconocimiento un equipo de especialistas, en el que ocupa lugar preeminente el odontólogo.

La inspección de escuelas es rigurosimísima. Cada falta sanitaria rebaja su puntuación, y la maestra sufre un bochorno cuando su escuela merece puntuación baja. En el sótano de las escuelas está toda la maquinaria para calefacción, cloración del agua, etcétera; de modo que un cargo obligado es el de maquinista. Todas las escuelas tienen gimnasio, campo de deportes y piscina natatoria.

Al terminar el doctor Palanca, fué muy aplaudido.

(5) ¡Vaya palabrita!, ¿eh?
(6) ¡Y vaya fuerzas!
(1) ¡Señor, Señor; pero si ni escribir saben!
(2) ¡Ay, qué miedo!
(3) ¡Claro, como que las fibras más no son tumores!

todos los órganos los principios vivificantes. Su acción poderosa sobre la masa sanguínea explica sus curas maravillosas. Enfermos condenados han sido arrancados de la muerte por el específico.

Y es posible que se consienta, sin la traba más insignificante, la publicación de estas herejías científicas, que implican en quien las enseñará, no solo una supina incultura, sino lo que es verdaderamente grave en esta ocasión, una amoralidad y falta

de escrúpulos que para sí la quisieran los más caracterizados bandidos? Nos hemos extendido demasiado, y como aún hay materia de largo, dejaremos para otro artículo la continuación de tan pintoresca reseña, confiando que tales y tamaños desafueros cesarán de perpetrarse tan pronto se persuadan de su significación y trascendencia las autoridades llamadas a evitarlos.

DIONISIO G. REPISO

Carta de París
El Asilo para animales que fundó madame Du Gast

Los perros y los gatos parisenses están de enhorabuena. Se acabaron las preocupaciones sobre el fin reservado a sus días. Canes y felinos a los que la negligencia o la ingratitude de sus amos dejó sin hogar, tienen muy un asilo.

Una opulenta y caritativa dama, que dedicó parte de su fortuna a crear dispensarios para los humanos dolientes, ha extendido su protección a otros desvalidos más humildes, los perros y gatos abandonados.

Madame Du Gast, a cuya iniciativa y contribución se debe esa obra, no es desconocida en España. Automovilista, aeronauta, "paracaidista", campeón de regatas, todas las manifestaciones deportivas han sido campo para la intrepidez de esta "sportswoman". En la época más áspera de las intrigas marroquitas, cuando la independencia del Sultán tocaba a su término, madame Du Gast recorrió el imperio jerifiano y fué una colaboradora útil y eficaz de su Gobierno, en la lucha por la hegemonía en el Magreb.

La actividad de esta interesante mujer no descansa, y es meritorio su desvelo por todos los que sufren.

En una linda propiedad de los alrededores de París, encuadrada de árboles y flores, ha instalado el asilo-hospital para perros errantes y gatos abandonados. "Le Bon Accueil", la buena acogida, es el título de esa casa benéfica donde esos humildes compañeros del hombre son albergados, sus trayéndolos a las ruedas criminales del auto, o a la cámara de asfixia municipal. Perros catarrosos, esqueléticos, gatos famélicos, que personas compasivas recogen en la calle, ingresan en la enfermería, pulcramente instalada, con sala de operaciones, baños, jaulas de calefacción. Los cuidados del veterinario y el complemento de una suculenta cocina, transforman al animal en pocos días, y pasa a reunirse con sus colegas en un amplio parque soleado, dividido en espaciosas jaulas.

Un centenar de ejemplares de todas las razas forman la población canina del local: mastines, "fox-terriers", "bulldogs", ratoneros, perros policías, y la numerosa gama de bastardos de oscuro origen. Su permanencia en el establecimiento no es larga. Muchas son las personas que acuden a solicitar un compañero fiel y afectuoso o un guardián vigilante. "Le Bon Accueil" los facilita gratuitamente. Aquellos animales menos favorecidos por la naturaleza que no encuentran un amo, permanecen en el asilo hasta el fin de sus días.

Cuando un viaje u otra circunstancia nos obliga a separarnos temporal o definitivamente de uno de estos fieles servidores, "Le Bon Accueil" envía a recogerlo a domicilio, lo alberga, lo cuida hasta el retorno del propietario. Si una enfermedad incurable del animal aconseja abreviar sus dolores, la enfermería del hospital lleva a cabo el sacrificio sin sufrimientos y gratuitamente.

La gente gata se halla instalada en una sección aparte, provista de jaulas de cristales, caleadas, para los frioleros.

Esta simpática institución, que funciona ya desde hace unas semanas, será inaugurada oficialmente en estos días. La obra de madame Du Gast, que en nuestro país tiene precursores, no por más modestos menos meritorios, es una escuela de bondad que merece tener imitadores.

ED. ORTEGA NUÑEZ

París, junio.

La Medicina en Egipto

Conferencia dada por el doctor Fernández Alcalde, en la embajada de Egipto en Madrid

(Continuación)

Tanto cuidado ponían los hombres en la tierra en facilitar el buen asentamiento de sus muertos en las mansiones divinas, que a fin de que el fallecimiento, en el momento de la repudiación de sus pecados, hecha ante Osiris, no olvidara los hechos en su favor, introducían en el féretro un papiro con la indicación de las fórmulas mágicas que el caso necesitaba. También dice Hermann que imaginaban unos escarabajos de piedra, para que el cadáver hiciera ponerlos en lugar de su corazón en el platillo de la balanza; añadiendo unas figurillas de barro destinadas a suplantar al finado en el trabajo que, como castigo, le impusiera el dios.

Toda esta y mucha más era la preparación religiosa y moral de que tenían que echar mano quienes hubieran de intentar curar con probabilidades de éxito positivo, los males físicos de los egipcios, los cuales en un principio se situaban en los caminos que conducían a los templos, y allí exponían sus lacertas o manifestaban sus dolores a fin de que los caminantes expertos les dieran los consejos que convenían a su salud.

Cuando las curaciones, por mediación divina o por consejos humanos tenían lugar, eran colgados en los templos exvotos acompañados de una sucinta relación, que no era sino una sencilla historia clínica de hoy, las cuales, coleccionadas cuidadosamente por los sacerdotes, llegaron a constituir el Embre, libro sagrado, que era atribuido a Thot, y que vino a constituir como el código de la Medicina, por el que había de reglarse estrictamente su ejercicio. De tal modo era rígido este precepto, que si el sacerdote seguía los cánones prescritos, era por ello considerado grandemente, aunque fracasara en su empresa;

PURGANTIL

(JARABE DE FRUTAS)

Agradable - Eficaz - Insensitivo

Indicado en el estreñimiento de los adultos e indispensable en los niños

VENTA EN FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIALIDADES

que se extiende delante del colegio real de San Pablo había antiguamente una calle que se llamó de Torrelles, la cual fué derribada para dar espacio a los escolares que esperaban la hora de entrar en las clases de gramática. Esta mejora debe referirse sin duda a la época de la fundación en 1545 a 1549, lo cual indica que fueron tales y tantas las limosnas que recibieron los jesuitas que en 1552 compraron ya varias casas, además de los bienes que les aplicó el P. Juan Jerónimo Doménech, jesuita, y antes canónigo de Valencia. Santo Tomás de Villanueva, entonces Arzobispo, añadió 3.000 ducados para llevar adelante este establecimiento. Desde entonces, pues, denominóse esta plaza de San Pablo (Sant Pauli). El traje de ceremonia que usaron los seminaristas hasta 1767 en que se verificó la supresión, consistía en una beca talar con cola rozagante, de tafetán negro, con peluca blanca, pero pequeña, y colgando sobre el pecho una medalla dorada con el nombre de Jesús, suspendida de un cordón negro.

PAVESOS (plaza dels).—Así se llamaba una plazuela que existe en la Correjería, según lo expresa un bando de 1472, y otro de 14 de agosto de 1531. Este era el sitio destinado para la venta de los paveses y escudos, como arma defensiva, muy común en aquella época, situado entre la Armería y la Punyalera, la Correjería y los Bordadores. Esta denominación se propagó a la inmediata calle, cuyo baño tomó el nombre de calle del Bany dels Pavesos. El baño estuvo

hasta 1779 en un corral o descubierta que hacía frente a la calle de las Cocinas.

PABORDRE PROXITA (calle del).—Así se llamó la calle del Pórtico de San Pablo, que sale a la de San Vicente, junto a la plaza de San Agustín, como se dirá.

PABORDRE TORRELLES (calle del).—Se llamaba así un acuchach cerrado, también ahora, al lado de la puerta del colegio de San Pablo y que corría entre su huerto y el de San Francisco, hoy estación del ferrocarril.

PELADES (calle de les).—Un trozo de la calle de Carabassins, o sea desde la del Fumeral a la plazuela de Vicente Peris, ahora de Galindo, se llamaba de les Pelades. Así la menciona una escritura ante Caspar Gil de 2 de enero de 1544, otra ante Juan Claver de 12 de abril de 1729, y otra ante el mismo de 15 de septiembre de 1730. En tiempo más antiguo se llamaba de la Torre de les Pelades, sin duda por la existencia de alguna torre que formaba parte de otras, que constituyeron un barrio que se llamó de las Torres.

De otra calle de les Pelades, si no es esta misma, situada en la parroquia de San Martín hace mención una escritura ante Miguel Prats de 28 de octubre de 1657. El nombre Pelades debe ser corrompido de Pilades, lo mismo que Pilars o Pilares, que habría algunos en esta calle, dándole nombre como al molino que hay junto a la Alameda.

PELLERIA VELLA (Vieja) (calle de la).—Tiene su entrada por la del Trench y sale a la de San

1699 y otra de 7 de junio de 1705. Antes del ensanche de Valencia, esta plaza fué una era que se llamó *Era dels Pellicers* en un documento antiguo que cita Lop. Su denominación puede proceder del apellido Pellicer, que tuvo un Cristóbal Pellicer, poeta y letrado que celebró Gil Polo en su Canto del Turia, derivación más natural que la que supone que procede del oficio de pelejeros, pellicers en valenciano.

PENES (calle de les).—Así se llamaba un callejón anónimo, que salía de San Juan del Hospital a la calle del Mar, junto al horno que hacía esquina a la plaza de la Congregación. Llamóse así porque el día de Jueves Santo se verificaba antiguamente en este callejón una procesión, que cierta cofradía celebraba bajo la invocación del Santo Cristo de las Penas, que se venera en una de las capillitas del tránsito de San Juan del Hospital. El síndico provincial del señor Ayala hace mención de esta cofradía, y habla de esta calle una escritura ante José Domingo de 26 de febrero de 1653.

Esta calle ha desaparecido en el presente año, quedando embobido en el suntuoso edificio que está construyendo el arquitecto don Ramón María Jiménez para la sociedad de Crédito Valenciano.

PENITENCIA (plaza de la).—Tiene este nombre una plaza que está enfrente del muro de la puerta de la Trinidad, a espaldas del almacén de utensilios militares, antes teatro. Se le dió este nombre porque en ella está la casa que servía para

retiró, haciendo olvidar sus extravíos con una vida ejemplar.

Se ha hecho creer vulgarmente que San Vicente Ferrer, ya que no podía cortar el mal, lo persiguió hasta cierto punto; y esto es una calumnia, que rechazan las noticias oficiales. Mucho antes del nacimiento del Santo y por los años 1350 existía ya el Lupanar, pues en la citada deliberación de 7 de diciembre de este año se le llama el Bordell, imponiendo penas pecuniarias y de azotes a las mujeres perdidas que se encontraran fuera del Partit, según se había mandado en 25 de noviembre de 1340. No se crea por eso que era fácil y a todas horas espedito el ingreso en la mancebía de Valencia, ni que a toda clase de personas se les permitía la entrada. En primer lugar, todo recinto de la mancebía estaba cerrado por una pared elevada, que no era posible escalar fácilmente, y su vigilancia correspondía inmediatamente a la jurisdicción del justicia criminal, y además se hacía responsable a un encargado del barrio, llamado Rey Arlot, cuyos deberes consistían en presidir a las dones pecadrius e portarles y concertarles ab los hòmens y exigir tribut y penes de aquéllas. Ninguna mujer podía entrar en la Mancebía sin el permiso previo del justicia y conocimiento de causa, y con aprobación del marido, si era casada, o de los padres o tutores, si era soltera, debiendo hacer constar, además, que había cumplido ya 20 años, como lo expresa una deliberación del Consejo general de 24 de julio de 1565.

89

89

De Buenos Aires

El IX Salón de Otoño, de Rosario

Buenos Aires, junio.

La actualidad artística no está ahora precisamente en Buenos Aires, sino en Rosario. Allí se ha inaugurado hace días con gran éxito y es muy vistoso actualmente el IX Salón de Otoño. Este Certamen y el Museo Municipal de Bellas Artes constituyen, el primero una vez al año, el otro con su carácter de permanencia, dos de las manifestaciones de más alto interés en cuanto al fomento de las bellas artes en la Argentina.

El interés creciente del pueblo argentino por toda manifestación artística ha encontrado en verdad este año, en la presente Exposición, un justificado motivo de honda satisfacción y de esparcimiento espiritual.

El Certamen del actual año ofrece notables de verdadera sugerencia.

Los artistas más notables, consagrados ya por la fama que eleva a los elegidos de la fortuna, y los genios en embrión que comienzan el difícil y espinoso recorrido del camino de la gloria, han acudido con sus entusiasmos y esperanzas al importante concurso.

Una nota que a nuestro juicio per judica a ésta como a todas las manifestaciones exteriores de arte en que no se puede prescindir de aquella enojosa condición, es la de que se exhiban cuadros o esculturas que ya han formado en el catálogo de anteriores Certámenes. Así, aquí, con ser ésta una de las más notables y brillantes Exposiciones que hemos visitado, es una contrariedad para nuestro ánimo ver obras en las que ya hemos fijado anteriormente nuestra atención en la Exposición Nacional del pasado año.

Los salones de otoño de Rosario, la propia existencia de su Museo Municipal, y aun más que eso, el ambiente de arte que allí se respira, evidenciado fuertemente por manifestaciones diversas, no pocas de ellas de carácter individual, que escogieron de liberadamente ese marco adecuado, le dan derecho a gozar de un modo absoluto del privilegio de lo inédito.

Hecha esta salvedad, y aparte de los detalles aislados de carácter personal que en una u otra obra pueden movernos a la censura, solo tenemos y podemos tener, ciertamente, elogios para este Salón de Otoño. En conjunto de la obra individual habría que detenerse a hablar en dilatado espacio, que no cabe en el marco reducido de una crónica ligera—el Salón merece nuestro aplauso sincero. Ya, con mayor autoridad, la ha juzgado el suyo la crítica bonaerense. Los organizadores han acreditado buen gusto en la distribución de las salas y colocación de las obras, así como el furo de admisión, pues si hay algunos ejemplares aislados que no hubieran permitido exhibir, ello es la excepción, y en términos generales, la labor seleccionadora es a todas luces plausible y acertada.

Uno de los pintores que destaca con más recios trazos su acusada personalidad de paisajista es Pío Collivadino. Su clara visión, especializada en recoger temas urbanos, se manifiesta en esta vez con percepción exacta y ágil perspectiva. El óleo que ha presentado Collivadino revela más claramente que nunca su personal "manera de hacer": los tipos, las formas están precisadas solamente, no hay imitación trabajosa, pero la indicación es tan expresiva y tan justa, que el conjunto armónico puede estimarse completo. Su obra ha sido una de las más visitadas y de las más favorablemente comentadas de la Exposición.

Paisajista de distinto aspecto es Italo Botti. Collivadino es el pintor

LUIS DE GARAY

Charles Deportivas

El Valencia, Vencido Segunda Vez

NOTICIAS SUELTAS DEL FICHERO

Balompíe

El Valencia es derrotado nuevamente en Palma de Mallorca

El resultado del domingo despertó gran entusiasmo en los isleños que, animados de gran entusiasmo, obtuvieron otro señalado triunfo.

Los equipos se presentaron: Valencia: Cano, Cruz, Garrobé, Ródenas, Molina, Amorós, Costa, Cabels, Montes, Picolin y Corde-llat.

Alfonso XIII; Ferrer, Campos, Salmés, Paco, Munar, Llauger, Galdés, Martínez, Sagi, Soria, Moranta y Hernández.

Comenzó imponiéndose el Valencia, así que lograron destacarse por el acierto de la delantera.

Luego impusieron su juego los "alfonsinos" y obtuvieron un tanto en cada tiempo.

Del Valencia estuvo bien la retaguardia y más el ataque.

Los vencedores, entusiastas, anularon el juego valenciano, mostrándose más hábiles en el momento de marcar tanto.

El público comportóse correctísimamente, dedicando muchos aplausos a los valencianos.

"El Mundo Deportivo," comenta nuestra primera derrota

Otro día de Palma, entre el campeón bálear Alfonso XIII y el Valencia. Ha vencido el Alfonso XIII difícilmente, pero ha vencido. Y aun cuando es justo sentir que el Valencia no emprendió el viaje a las Islas Doradas con la totalidad de sus elementos, la significación del triunfo no puede pasar desapercibida a los valencianos que figuraron entre los que en la reciente Asamblea de Madrid regatearon categoría a los equipos isleños. Los "alfonsinos" estuvieron por el amor propio ofendido, debieron ayer emplearse a fondo, para demostrar que también son "gente", y lo han conseguido. Por estas circunstancias, el segundo match Alfonso XIII-Valencia que ha de celebrarse mañana, adquiere un especial relieve en el horizonte un poco árido del fútbol actual.

Y a esto, que contestarán nuestros delegados.

Y en el Real Unión de Irún, también

Aunque durante muchos días se ha hablado de que el actual campeón de España se quedaría sin algunos de sus mejores elementos (René, Gamburgorena, Reguero), a los que se les han hecho falta de tentadoras proyecciones, sabemos por uno de sus directivos que ninguno de los once jugadores titulares dejará en la próxima temporada de figurar en el Club frontonero. Es más, se dice que un nuevo elemento, Zabalt, el hermano del exinternacional jugador, ocupará el puesto de René y que éste bajará a la zaga.

Y como final, que en el Real Madrid habrán bajas y altas

El merengue Club madrileño, que se halla ahora de excursión por tierras de América, piensa tener para la entrante temporada un numeroso y excelente plantel de jugadores.

Por ahora, además de todos los "ases" y "treses" de la pasada temporada, que han renovado sus fichas, figurarán con la camiseta y pantalón blanco el reconocido zaguero Urquiza, hasta hoy del Osasuna, de Pamplona, y Esparza, el formidable medio centro del Tolosa, además de Jesús, el notable guardameta sevillano, y de Valderrama el interior delante ro internacional.

Y son baja los hermanos Urive, que seguramente pasarán al Iberia o al Zaragoza, si antes algún Club valenciano (¿el campeón?) no se decida por ellos. ¿Que por ahí andan las aguas.

Martínez, el modesto y sobresaliente

Noticias sueltas del fichero

El mejor del salón, el salón mismo: la reunión de la obra personal en obra conjunta. Este noveno salón afianza a patente ya conquistada por Rosario, la ciudad del arte. La hermosa población lucha con esfuerzo generoso y entusiasmo grande en beneficio del fomento de las bellas artes. Vaya con estas líneas hasta España la afirmación grata del suceso y con ella nuestro aplauso sincero y no regateado.

¿Qué pasa en la Real de San Sebastián?

Circulan insistentes rumores de que el glorioso Club guipuzcoano está en quiebra. Sus libros señalan un déficit de 20.000 duros. Con este motivo se habla de que habrá (o no) de remediarse pronto esta situación financiera a licencia de jugadores.

Esto, de confirmarse, hará que los traficantes futboleros acudan a la te la población valenciana en bus a captura de los Zaldua, Porto, Trino, Arribaga, etc., etc.

El Gimnástico de Valencia no pierde el tiempo

Después de escribir la anterior noticia llega a nosotros el rumor de que

Ciclismo

La XVIII etapa de la "Tour de France," Portaler-Belfort (119 kilómetros)

Tomaron la salida 43 corredores, en hora avanzada, ya que la etapa, por su facilidad, constituía un paseo, pero no fue así, puesto que una tromba de agua sorprendió a los *rouliers* en el camino, sembrando el pánico entre ellos.

1. Geldo, Louvet, 3 h., 45 m., 23 segundos.

2. P. Magne, Alleluia, 3 h., 47 minutos, 35 s.

3. A. Magne, igual tiempo.

4. Moineau, igual tiempo.

5. Devauchelle, 3-48-27.

6. Van Slembroeck, 3-48-30.

7. Hemelsoed, 3-51-20.

8. Debusscher, igual tiempo.

9. Frantz, igual tiempo.

La clasificación general queda:

1. Frantz, Alcyon, 160 h., 9 m., 59 s.

2. De Waele, Alleluia, 160 h., 56 minutos, 2 s.

3. Vervaecke, Armor, 162 h., 23 minutos, 36 s.

4. Leducq, Thomann, 163 h., 43 minutos, 9 s.

5. Benoit, 163-48-25.

6. A. Magne, 164-51-13.

7. Verhaegen, 166-20-34.

8. Moineau, 166-25-12.

9. Héctor Martín, 166-29-13.

10. Geldo, 167-14-52.

Ni el Oviedo tampoco

El rival del Sporting, de Gijón, de sea este año aspirar al título de campeón regional durante más de un mes está a la caza de jugadores. Por ahora no cede en su empeño de conquistar al valencianista Urrutia. Los valencianos, por el contrario, no están dispuestos a dejar que se marche el notable interior izquierdo. Pero si esto no tiene aún realidad, lo de Bafagao es un hecho. El notabilísimo y novel jugador, hasta ahora del Sama, pasa a defender los colores del Oviedo F. C., en el puesto de medio centro.

Pero en Galicia todo es tranquilidad por ahora

Hasta estos momentos ni el Celta, de Vigo, ni el Deportivo, de la Coruña, piensan en la conquista de nuevos elementos para sus primeros equipos. Se dice que los jugadores actuales de uno y otro Club han renovado su compromiso para la presente temporada.

¡Esto es madrugador!

Colombófilas

En la junta general celebrada el pasado sábado por "El Turia", Real Sociedad Colombófila de esta capital, en su local social, San Bult, 29 y 31, fué elegida por aclamación la siguiente junta directiva:

Presidente, don Juan Cabanes Gallent; vice, don Manuel Martínez Solaz; secretario, don Francisco Gutiérrez González; tesorero, don Enrique Colomer y Miquel; contador, don José Izquierdo García; vocales: don Raúl Casasús Sautier, don Francisco Valencia y González, don Luciano Miralles Cuiat y don Antonio Soler Ibáñez.

Asimismo, para la comisión de concursos de la expresada Sociedad, fueron elegidos los siguientes señores:

Presidente, don Francisco Valencia y González; secretario, don Francisco Rosas Garrido; tesorero, don Antonio Soler Ibáñez; vocales: don José López Pascual, don José Gutiérrez González, don Vicente Sánchez Canet y don Carlos Pérez Borrull.

Grande fué la animación que reinó durante el acto, y al finalizar el mismo, reunidos en fraternal lazo todos los componentes de esta patriótica y deportiva Sociedad, se desfiló la velada en un ambiente de amena charla y franca camaradería.

Felicitados muy efusivamente a ésta entusiasta Sociedad, y en particular a su junta directiva, dejando para todos en general las prosperidades a que su entusiasmo les hacen acreedores.

Ateneos, Círculos y Sociedades

La Cooperativa de Casas baratas de la Asociación de la Prensa convocó a sus socios a junta general, que se celebrará mañana jueves, a las seis y cuarto de la tarde, en el domicilio social, Moratín, 2. principal, para tratar asuntos de mucha importancia para los mismos.

El Colegio de Farmacéuticos celebrará sesión de junta de gobierno, con asistencia de colegiados, el viernes 15 del corriente, a las once, en su domicilio social.

Participación en la procesión fúnebre en la cofradía de los Inocentes o de los Desamparados

Esta misma calle se encuentra indicada en el bando para la primera procesión del Corpus en 1335, en un bando de 1622 y una providencia del Almotacén de 3 de agosto de 1705. También la menciona una escritura ante Miguel Martín Sánchez de 9 de enero de 1598.

La palabra Pellería se deriva de la valenciana Peller, ropavejero en castellano, y tomó el nombre esta calle por los que vivían en ella dedicados a esta industria.

El P. José Carbó, de la Orden de la Merced, publicó un romance en 1665, que comienza con estos versos:

Es un cas yo molt antich...
Mes yo poeta peller
Le he de posar com a nou
Perque no pareixca vell.

El poeta y médico Jaime Roig describe así la Pellería:

Altres hi cusen
Ròbes girades,
Portes tancades
Diumente tallen,
Disapte ballen,
Cuinen divèndres
Ab fabes tendres,
Cebes e alls,
Carn a tassals,
Galls e harins.

Entre otras disposiciones antiguas, relativas a los ropavejeros, se ordenaba que debían conservar colgada diez días la ropa, para que se orea y no hubiese peligro en el uso.

PELLERS (ELS).—Se designaba así un recinto inmediato al convento que fué de Magdalenas, cerca de un altar de San Cristóbal, muy conocido hasta nuestros días con el nombre de San Cristóbal dels Pellers (de los roperos).

PELLICERS (plaza de).—Esta plaza, vulgarmente conocida con el nombre de la Escurada o fregada, pero cuya verdadera denominación es la de Pellicers, se extiende delante de la cofradía de los cortantes, ahora ebanistería de don Carmelo Noguera. Así la menciona una providencia de 1.º de noviembre de 1558, otra de 25 de octubre de

Noticias de hoy

En algunos centros oficiales

Información del Gobierno civil

El Gobernador a Ayelo

Esta mañana y acompañado del coronel de la Guardia civil don Arturo Roldán, ha marchado el Gobernador civil señor Alvarez Rodríguez, a Ayelo de Malferit; el regreso lo efectuará esta noche.

Un donativo de los fabricantes de aceites

La Asociación de Fabricantes de Aceites de Semilla del Reino de Valencia, en liquidación, ha hecho entrega esta mañana de 1.000 pesetas para que sean distribuidas por el Gobernador en finos benéficos.

Felicitaciones al Gobernador

El Gobernador ha recibido telegramas de Utiel, felicitándole y agradeciéndoselo, por su gestión en pro por la concesión del ferrocarril de Beza-Utiel.

Entre aquéllos, figuran suscritos por el Sindicato Agrícola, Cámara Agrícola, Gremio de fabricantes de Alcoholes, Industrias Siderúrgicas, Gremio de fondas y otros.

Información de Palacio Arzobispal

En el Provisorato de este Arzobispado se ha recibido una comunicación del ministerio de Gracia y Justicia participando que el beneficio vacante en esta Metropolitana por defunción del doctor don Juan Bautista Aguilera (q. e. p. d.), ha de proveerse por el Prelado y Cabildo, en turno de gracia.

El sábado próximo, a las cinco de la tarde, se reunirá, bajo la presidencia del señor Arzobispo, la Junta de la Fundación benéfica de don Joaquín Pardo de la Casta, para la concesión de pensiones a inválidos del trabajo.

En la secretaría de cámara del Arzobispado, se ha recibido un edicto del Prelado de Tenerife, convocando a concurso de oposición para proveer los curatos vacantes en aquella diócesis, y que son: Cuatro de término, trece de ascenso, trece de entrada y dos rurales.

El plazo para presentar solicitudes de aspirantes a ocupar dichos cargos terminará el 20 de septiembre.

Ateneos, Círculos y Sociedades

La Cooperativa de Casas baratas de la Asociación de la Prensa convocó a sus socios a junta general, que se celebrará mañana jueves, a las seis y cuarto de la tarde, en el domicilio social, Moratín, 2. principal, para tratar asuntos de mucha importancia para los mismos.

El Colegio de Farmacéuticos celebrará sesión de junta de gobierno, con asistencia de colegiados, el viernes 15 del corriente, a las once, en su domicilio social.

Información de la Delegación de Hacienda

Pagos

El delegado de Hacienda ha hecho para mañana los siguientes señalamientos de pago:

Don Francisco Cabanes, don José Cuevasanta, inspector provincial de Sanidad, don Jaime Martí, don Victor Margaix, don Luis Sanz, don Manuel Real, don Luis Testor, don José Marco, señora viuda de don José Marco, señores J. Puigerver y Compañía, don Carmelo Liácer, don Enrique Cuber y depositario-pagador.

Información de enseñanza

Hoy ha sido saludado el Rector don Joaquín Ros, en su despacho oficial, por los señores barón de Cácer, don José Minguet, decano del Colegio de Procuradores, don Francisco Soto Bordes, juez municipal; don José Abad, secretario del juzgado de Villavieja; don José M. Bayarri, don José M. Jiménez Fayos y otros señores.

Ha sido remitido a la superioridad el expediente relativo a creación de dos nuevas escuelas en Benetisser.

Les ha sido concedida la jubilación a don Joaquín Rodríguez, maestro de San Vicente de Raspeig (Alicante); y a doña María Urbana Cuarell, de Almansa.

Les han sido concedidos treinta días de licencia a don Basilio Jara, maestro de Alicante, y a don Basilio Fernández Mateu, de Hellín.

Información de Tribunales

El letrado don Antonio Boix ha exculpado luego a Vicente Torres Mengual, acusado por el fiscal don Luis Jaime de Torres, como autor de una estafa.

Se han suspendido por causas justificadas las vistas de dos procesos por falsedad y hurto.

En el primero intervenía don Ernesto Ibáñez Rizo, como defensor, y don Jacinto Taléns, como acusador privado, y en el otro don Luis María Cervero.

Incesto

A puerta cerrada se ha visto en la sección primera la causa contra Matías Biel Mateo, por un delito incestuoso, actuando de fiscal don Luis Jaime de Torres, y de defensor don Antonio Merino Conde.

Estafa

El letrado don Antonio Boix ha exculpado luego a Vicente Torres Mengual, acusado por el fiscal don Luis Jaime de Torres, como autor de una estafa.

Se han suspendido por causas justificadas las vistas de dos procesos por falsedad y hurto.

En el primero intervenía don Ernesto Ibáñez Rizo, como defensor, y don Jacinto Taléns, como acusador privado, y en el otro don Luis María Cervero.

Suspensiones

El letrado don Antonio Boix ha exculpado luego a Vicente Torres Mengual, acusado por el fiscal don Luis Jaime de Torres, como autor de una estafa.

Se han suspendido por causas justificadas las vistas de dos procesos por falsedad y hurto.

En el primero intervenía don Ernesto Ibáñez Rizo, como defensor, y don Jacinto Taléns, como acusador privado, y en el otro don Luis María Cervero.

Al anochecer se cerraba el barrio, verificando antes un escrupuloso reconocimiento, para saber si quedaban dentro personas extrañas. Anualmente, y siempre que las circunstancias lo exigían, eran reconocidas todas las mujeres del Partit por los médicos y cirujanos, según lo prueba una deliberación de 7 de junio de 1577 y otra de 26 de enero de 1595, en la que consta que todas las semanas se verificaba este reconocimiento, abonando a Juan Bautista Sandoval 24 libras anuales por este trabajo facultativo.

Desde el Miércoles al Sábado Santos, y en algunas festividades de la Virgen, se conducía a todas las mancebas al convento de les Repenedes o de San Gregorio, y también a la cofradía de los cortantes en la plaza de Pellicers, o a la ermita de Santa Lucía, a fin de amonestarlas y conducir las al buen camino. Su manutención corría a cargo de la ciudad, como entre otras lo prueba una deliberación de 15 de febrero de 1659.

Distinguíanse también por un traje particular, y así se mandó en una ordenación de 1424 que la ramera no fuese por la ciudad con «manto u otro abrigo, ni hay tampoc gos o presumixca anar per la ciutat, sen la dita toballòla, nec gos vestir-se, ni portar ninguna vestidura orlada en torn después de veix, o altres pells o cendat, etc.» Según una constitución sinodal del señor Ayala, ninguna podía permanecer más de dos años en la manceba. Por un privilegio de 16 de junio de 1459 mandó el Rey don Juan que las mujeres del

Als florentins
Veneciàns
Los navegants
En les galeres
Son grans parleres;
Ab lo cardó
E larch sermó,
Tant saben dir,
Qu'els fan vestir
Lo vell per nou,
E de hun sòu
Ne fant ducats
Lo mal cuinat
Qui be aprés
Tal mateix es.

Entre otras disposiciones antiguas, relativas a los ropavejeros, se ordenaba que debían conservar colgada diez días la ropa, para que se orea y no hubiese peligro en el uso.

PELLERS (ELS).—Se designaba así un recinto inmediato al convento que fué de Magdalenas, cerca de un altar de San Cristóbal, muy conocido hasta nuestros días con el nombre de San Cristóbal dels Pellers (de los roperos).

PELLICERS (plaza de).—Esta plaza, vulgarmente conocida con el nombre de la Escurada o fregada, pero cuya verdadera denominación es la de Pellicers, se extiende delante de la cofradía de los cortantes, ahora ebanistería de don Carmelo Noguera. Así la menciona una providencia de 1.º de noviembre de 1558, otra de 25 de octubre de

Vicente. Jaime Roig, en su libro de Consells, menciona la Pellería, y Escolano la llama de la Ropería.

Esta misma calle se encuentra indicada en el bando para la primera procesión del Corpus en 1335, en un bando de 1622 y una providencia del Almotacén de 3 de agosto de 1705. También la menciona una escritura ante Miguel Martín Sánchez de 9 de enero de 1598.

La palabra Pellería se deriva de la valenciana Peller, ropavejero en castellano, y tomó el nombre esta calle por los que vivían en ella dedicados a esta industria.

El P. José Carbó, de la Orden de la Merced, publicó un romance en 1665, que comienza con estos versos:

Es un cas yo molt antich...
Mes yo poeta peller
Le he de posar com a nou
Perque no pareixca vell.

El poeta y médico Jaime Roig describe así la Pellería:

Altres hi cusen
Ròbes girades,
Portes tancades
Diumente tallen,
Disapte ballen,
Cuinen divèndres
Ab fabes tendres,
Cebes e alls,
Carn a tassals,
Galls e harins.

Partit acompañasen en la procesión fúnebre en la cofradía de los Inocentes o de los Desamparados llevaba los huesos de los ajusticiados, el día de San Matias, como se dijo en otra parte, teniendo por objeto mover el ánimo de aquellas desgraciadas con un espectáculo tan triste como impomente. Si alguna se casaba, la ciudad solía pagarle diez libras para ayudar al dote, como se expresa en una deliberación de 1660, concediendo la citada cantidad a un francés, llamado Manuel de Cerla, por haberse casado con María de Mendoza, «dona de cadira», según la expresión del acta. En tiempo de peste solía destinarse este barrio para lugar de convalecencia, como sucedió en 1647, y se cerró para siempre en 1677, de modo que en 1681 se hallaba destruido ya este barrio, pues se dispuso levantar allí el almacén o depósito de pólvora, como se dijo.

PATIS (calle dels).—Se menciona esta calle en una escritura ante Alonso de Ayerbe de 30 de octubre de 1487, situándola en la parroquia de San Andrés, y debería estar sin duda en el barrio de Pescadores.

PATIS DE FRIGOLA (calle dels).—Se entra por la Parra y sale a la de la Palmera. El pueblo dio desde muy antiguo esta denominación a aquel recinto, cuando todavía existían unos patios o solares pertenecientes a la familia de Frigola, y así la menciona, aun después de las construcciones que llenaron la calle, el «Diario de Valencia» correspondiente al día 27 de julio de 1793.

PAU (PABLO) (plaza de San).—En el perímetro